
 

 

統計博士從事什麼工作（下） 

駐波士頓辦事處教育組 

CGS 也嘗試瞭解畢業生的工作生活，因此第二組調查同樣為期 3

年，調查對象是畢業 3 年、8 年和 15 年的校友。奧特嘉指出：「我們

想知道他們任職哪些產業、工作性質、職責高低。」他們是否負責整

個計畫，還是只負責一部分？他們擔任管理職務嗎？他們在工作上的

自主性又有多高？ 

透過調查畢業 3 年的校友，我們可以瞭解他們第一份工作的內

容，第一份工作很重要，但 CGS 的目標不僅止於此。奧特嘉認為：

「只瞭解第一份工作，不足以解釋教育對就業的影響。」因此，研究

也會調查畢業 8 年和 15 年的博士，目的是瞭解他們的就業歷程以及

工作和職涯滿意程度（無論是否待在學術界）。問題包括：「近期的轉

職方向是什麼？在職場經歷過什麼類型的變化？」研究問題還包括畢

業生是否記得在學校接受（或未曾接受過）哪些專業訓練。 

CGS 挑選 29 所大學參與「博士職涯道路」研究。但這 29 間大學

中只有 4 間私立大學，因為多數美國博士生就讀於公立學校。 

那這些資訊能告訴我們什麼呢？CGS 希望「學校能根據研究結

果採取行動」，也就是期望研究獲得的資訊能使學校「以學生為出發

點做出有意識的決定」。學校的確需要更以學生為主體的決策。 

具體而言，奧特嘉認為研究結果將「提供可預期的職涯資料，協

助招生，也有助於鼓勵『為論文感到氣餒的學生』不要放棄，從而留

下人才」。而透過精準瞭解博士生對於職業生涯的想法，這些資訊也

能反過來讓我們思考碩博教育本身的問題，包括課程設計、學位論文

改革等迫切議題。 

博士職涯道路研究也能展現人文學科的價值，讓一般人瞭解文科

博士（不限於教授）的工作內容。奧特嘉認為各界對這份資訊有「迫

切需求」，她指出：「我們必須進一步瞭解受人文學科訓練的學生未來

工作的性質、特性和影響。」她表示，對少數族群來說，這件事尤為

重要，他們「特別重視」這些議題，也比較容易對人文博士的職涯展

望「幻想破滅」。 



 

 

這項範圍甚廣的計畫能使更多人開始關注職涯多樣性。CGS 助

理副會長兼研究設計者茱莉亞．肯特（Julia Kent）表示博士職涯道路

的優先目標是為博士班、博士生和畢業校友「擴展職涯成功的定義」，

而且我們早該這麼做了。 
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